

# GAZETA DE CARACAS.

Número VII.

Del Jueves 7 de Octubre de 1813, 3.<sup>o</sup> de la Independencia.

*L'injustice á la fin produit l'Indépendance.*

## AMERICA.

### VALENCIA.

*Boletín del Ejército Libertador de Venezuela.*  
Número 16.

DESPUES de quatro dias que los enemigos amagaban á esta Ciudad, situados en las montañas de Bárbula, que nuestras tropas los esperaban con ansia para destruirlos, y viendo el General en Jefe la impaciencia de los soldados, y la irresolucion de los contrarios, dispuso atacarlos en sus posiciones, y al efecto en la mañana de ayer salieron varias brigadas del Ejército, y despues de designados los puntos que debian forzarse, atacaron las divisiones las alturas, que sostuvo el enemigo por algun tiempo con un fuego vivo. El Esquadron de Dragones de Caracas trepó los cerros por medio del fuego con una serenidad y órden incomparables

Envueltos los tiranos por todas partes abandonaron las cimas de los montes con una fuga precipitada, que no pudo salvarlos, pues nuestra Infantería y Caballería los persiguió por los riscos y cañadas, por los valles y bosques, y la mayor parte de su oficialidad y tropas fueron víctimas del furor de los vencedores.

Se han hecho tambien muchos prisioneros, entre ellos un Capitan de la Division llegada recientemente de España, cuyos soldados han comenzado á perecer al filo de la espada vengadora de los Americanos: éste asegura que todas las tropas están descontentas con *Monteverde*, y llenas de un terror pánico, que les haria pasarse á nosotros si estuviesen seguros de una buena acogida.

Mucho armamento, todas las Caballerías, municiones, y equipages, han caído en nuestras manos, de modo que la victoria ha sido tan pronta como decisiva.

Tenemos sin embargo que llorar eternamente la pérdida del intrépido Coronel C. Atanasio Girardot; este Jefe, cuyas virtudes eran bien conocidas se hizo un lugar distinguido en todo el Ejército: su valor admirable le cubrió de gloria en los campos de Palacé, y renovó esta misma gloria en la maravillosa campaña de Venezuela; al llegar ayer con

sus tropas á la altura que dominaba el enemigo tremolando el pabellon de la libertad, una bala de fusil le hizo morir: : : murió, sí; pero para vivir perpetuamente en la memoria de los Americanos, y en los fastos del heroismo.

Han sido heridos los valientes Ciudadanos Coronel Luis Maria Rivas Davila, Comandante del Esquadron de Caracas, su Ayudante-mayor Bustamante, el Teniente del mismo Cuerpo Joseph Andres Machado, Capitan de Cazadores Miguel Borrás, y el Aspirante del Batallon Veterano de Caracas Luis Antonio Picon, con quatro soldados muertos y catorce heridos,

Se recorre aún el campo de batalla, se persigue á los dispersos. Acaban de hacerse doce prisioneros mas, entre ellos el segundo Jefe de la expedicion enemiga, y dos oficiales Europeos del nuevo regimiento de Granada.

Nuestras Divisiones deben situarse en los Cerros de los Gigantes, y amenazar á *Monteverde*, que no se ha atrevido á abandonar las trincheras, y salir á las llanuras á medir sus fuerzas con las de la República.

Quartel General de Valencia, primero de Octubre de 1813, Tercero, y primero.

*Rafael de URDANETA*, Mayor General.

*LEY de la República de Venezuela para honrar la memoria del Coronel Atanasio GIRARDOT.*

EL Coronel Atanasio GIRARDOT ha muerto en este dia en el campo del honor. Las Repúblicas de la Nueva-Granada y Venezuela le deben en gran parte la gloria que cubre sus armas, y la libertad de nuestro suelo. Vencedor en Palacé de un tirano formidable, llevó por la primera vez el estandarte de la Independencia baxo las órdenes del General Baraya, á la oprimida Popayan. Las circunstancias extraordinarias de esta batalla memorable, la harán interesante no solo al Mundo Americano sino á los Guerreros valientes de todas las partes de la tierra. El Joven GIRARDOT osó aguardar el Ejército enemigo en número de dos mil hombres con setenta y cinco soldados en el Puente del Rio Palacé. Tacon, el tirano de Popayan, no dudaba subyugar con aquellas fuerzas el extenso pais de la Nueva-Gr-

nada : destinó setecientos hombres para desalojar los defensores del Puente ; pero el nuevo Leonidas resolvió perecer ántes con sus dignos soldados, que ceder un punto al poder de su enemigo. La fortuna preservó su suerte de la desgracia de sus soldados, que fueron todos muertos ó heridos, y la victoria mas completa premió su esforzado valor y virtud. Mas de doscientos cadáveres enemigos regaron con su sangre aquel campo célebre para consagrar en caracteres terribles un monumento propio al genio guerrero del Héroe. Hasta entónces la Nueva-Granada no habia visto un peligro mayor para su libertad recientemente adquirida, y las consecuencias del triunfo de GIRARDOT, salvaron á un tiempo á su Patria de la esclavitud y del exterminio con que la amenazaba el tirano.

En la actual campaña de Venezuela, la audacia y el talento militar de GIRARDOT han unido constantemente la victoria á las banderas que mandaba. Las Provincias de Truxillo, Mérida, Barinas y Caracas, que perecian baxo el cuchillo, ó gemian en las cadenas, respiran libres y aseguradas por los esfuerzos con que él ha cooperado baxo las órdenes de los Gefes de la UNION. Le han visto buscar en estos campos á los Exércitos opresores, vencerlos intrépidamente, desafiando la muerte por libertar á Venezuela. Hoy volaba á sacrificarse por ella sobre las cumbres de *Bárbula*, y al momento que consiguió el triunfo mas decidido, terminó gloriosamente su carrera.

Siendo por tanto el Coronel Atanasio GIRARDOT, á quien muy principalmente debe la República de Venezuela su restablecimiento, y la Nueva-Granada las victorias mas importantes ; por lo tanto ; para consignar en los Anales de la América la gratitud del Pueblo Venezolano á uno de sus Libertadores, he resuelto y resuelvo lo siguiente :

1. El dia 30 de Septiembre será un dia aciago para la República, á pesar de las glorias de que se han cubierto sus armas en este mismo dia ; y se hará siempre un aniversario fúnebre, que será un dia de luto para los Venezolanos.

2. Todos los Ciudadanos de Venezuela llevarán un mes consecutivo de luto por la muerte del Coronel GIRARDOT.

3. Su corazon será llevado en triunfo á la Capital de Caracas, donde se le hará la recepcion de los Libertadores, y se depositará en un Mausoleo que se erigirá en la Catedral Metropolitana.

4. Sus huesos serán transportados á su Pais nativo, la Ciudad de Antioquia en la Nueva Granada.

5. El quarto Batallon de linea, instrumento de sus glorias, se titulará en lo futuro el BATALLON DE GIRARDOT.

6. El nombre de este benemérito Ciudadano, se inscribira en todos los Registros públicos de las Municipalidades de Venezuela, como el primer Bienhechor de la Patria.

7. La familia de GIRARDOT disfrutará por toda su posteridad de los sueldos que gozaba este Martir de la Libertad de Venezuela, y de las demas gracias y preeminencias que debe exigir del reconocimiento de este Gobierno.

8. Se tendrá esta por una Ley general, que se cumplirá inviolablemente en todas las Provincias de Venezuela.

9. Se imprimirá, publicará, y circulará, para que llegue al conocimiento de todos sus habitantes.

Dada en el Cuartel-General de Valencia, á 30 de Septiembre de 1813 años : tercero de la Independencia, y primero de la guerra a muerte ; firmada de mi mano, sellada con el Sello provisional de la República, y refrendada por el Secretario de Estado.

*Simon BOLIVAR.*

*Antonio Muñoz TEBAR,*  
Secretario de Estado.

*Articulo interesante.*

Se ha celebrado hoy en esta Capital con una salva de 15 cañonazos otra brillante accion ganada el 3 del corriente por un corto número de tropas de la República á las órdenes del valiente Granadino Teniente Coronel C. Luciano D'Eluyar sobre las tropas Españolas en número de 1000 hombres comandados por Monteverde, en el sitio de las trincheras. Una completa derrota en la que han sido forzados los atrincheramientos enemigos ; puestos en fuga estos, y dispersos vergonzosamente ; herido Monteverde en términos de dexar el mando ; muertos muchos oficiales Europeos entre ellos tres Capitanes é innumerables curros : aprehendido numeroso armamento ; destruidos y tomados muchos bagages, pertrechos y municiones. . . .

Tales han sido los resultados de esta memorable accion en que un puñado de Americanos han triunfado de la ponderada expedicion de Españoles, que han venido á buscar su sepulcro en las Costas de Venezuela. Los pormenores de esta jornada estan descritos en el Boletin, número 17, que se reserva á la próxima Gazeta, y no se inserta en ésta por estar ya en la prensa á su recepcion del Cuartel General.

*CUMANA.*

LA siguiente comunicacion oficial del General Mariño al General Bolivar, presenta aunque sucintamente la serie de victorias y triunfos que obtuvieron las armas de la República en las Provincias de Cumaná, y Barcelona. ¡ Quan satisfactorio es haber visto triunfantes á los bravos Republicanos de Occidente, y Oriente, y haber cooperado á un tiempo á la salvacion de la Patria. Unidos ahora por los vínculos mas estrechos ; que tiemblen los tiranos que intenten hostilizar á Venezuela. Ellos van á ser infaliblemente destruidos ; y sobre sus ruinas cimen-

tadas las bases de una República sólida y permanente.

*Oficio del General Santiago Mariño, al General en Jefe del Ejército Libertador Simón de Bolívar.*

Ciudadano General. Si bien merecía llorarse la inesperada pérdida de nuestra libertad, y el estado de abatimiento y opresión que cubrió de tute á las Provincias Unidas de Venezuela; no es menos maravilloso y digno de los anales, el conjunto de sucesos que han ocurrido á su rescate. Emprendido por mí, y otros Patriotas que ahuyentó de sus hogares el despotismo Europeo desde la Isla Trinidad, sin conocimiento de vuestras operaciones heroicas, y persuadidos que éramos únicos en el proyecto; destituidos de todo auxilio; ayudados del que nos prestaban nuestras débiles fuerzas, y guiados tan solo por el norte de una resolución mas propia para el desesperado que para ser abrazada del político juicioso; acometimos la empresa de tomar el Pueblo de Guiría, el trece de Enero último con quarenta y cinco hombres y seis fusiles; á pesar de que su Comandante D. Juan Gabaso, preavisado de nuestras operaciones se dispuso á resistir la invasión con trescientos soldados y nueve cañones de batir. Mas la distancia que media entre los defensores de la libertad, y los que se preocupan á sostener el despreciable partido de la esclavitud, hizo que llamando su atención por el flanco derecho; y atacándole por el izquierdo, cantásemos en cinco minutos la primera y mas completa victoria. Nada era en comparación de tan vasto continente la toma del Pueblo de Guiría, en tiempo que los habitantes de Venezuela, confundidos entre el terror y las cadenas, fugitivos y despavoridos, no acertaban unos á resolver de su destino, y otros ignoraban su suerte; y sin embargo decretamos vencer dificultades insuperables, exhibir peligros, que excedían en mucho al pequeño todo de nuestra fuerza, y atacamos al Pueblo de Yrapa el dia quince del mismo mes en que fué tomado. Allí nos atacó el veinte y cinco el Comandante D. Francisco Xavier Serveri presisándose á esperarle á pie firme con setenta hombres para resistir el golpe de quatrocientos que mandaba, pues aunque me acompañaba mas gente se hallaba desarmada y sin organización, y á la media hora de tiroteo vimos su temprana fuga con pérdida bien notable. Luego determiné apoderarme del Pueblo de Maturín como el punto mas interesante de la Provincia, y consiguiéndolo á poca costa, figé en él la mayor parte de mi atención con el fin de labrar en sus recintos el sepulcro de los opresores, y de que los perseguidos que no gemían en las bobedas y cárceles, se acercasen á nosotros, encontraran algun asilo, y contribuyeran á engrosar nuestro Ejército; pero, quan al contrario! quando esperabamos estos ó semejantes auxilios para no ser tal vez sacrificados al igual, ó con mayor ignominia que los compatriotas

caídos en la red, se presenta al frente de Maturín un numeroso Ejército al mando de D. Lorenzo Fernandez de la Hoz, compuesto de multitud de criollos decididos á ensangrentar la espada en los pechos benéficos de sus libertadores. Fué la sorpresa ménos para defenderse que para rendirse á discreción del enemigo; pero mis animosas tropas, y guerreros oficiales, esperaron con serenidad el choque, que con visos de decisivo, no era posible salvar; sino prestándose á morir ó vencer en el campo del honor. Setenta hombres salieron á recibirlo, y ellos bastaron á la derrota de mil quatrocientos soldados del Rey perdido. Es bien discurrir que con quarta victoria, sería ménos peligrosa nuestra posición, si en seguida no se multiplicasen los ataques en que siempre triunfó la libertad de la esclavitud, y omito referir por que la fama los tiene ya publicados; hasta que en el sexto tomó á su cargo la empresa el Reconquistador, D. Domingo de Monteverde. ¿Y quien fué capaz de imaginar que el heroe tan proclamado por un segundo D. Pelayo, no hiciera sucumbir baxo su inmenso poder, las pagizas chozas del Pueblo de Maturín?

Nadie se atrevería á pronunciarlo, á no ser que el valor que infunde la libertad se lo dictara. Este ha sido quien, con el favor de lo alto, llegó á destrozarse las poderosas falanges que capitaneó aquel Xerxes tan temido, para tranquilizar del todo sus Provincias y poseerlas sin inquietud; aquel que logró el recibimiento general de los Pueblos, y que le llamasen reconquistador, aunque jamás se abrió paso con la punta de la lanza; y aquel bravo guerrero que habiendo reunido lo mas selecto de su Ejército Católico, dexó en los Campos de Maturín en vez de monumentos que acreditasen su valor, señales eternas de su fuga. Desde entónces, como el terror que de mis tropas concibieron los soldados mercenarios de Monteverde jamás les desamparó, de dia en dia fueron desconfiando del feliz éxito de su demanda. Parece que se dedicaron á proyectar medios de reconquista, ya pacíficos, ya violentos, aunque ni unos ni otros concordaban con el plan de mis operaciones. Una vez que la incertidumbre de las del enemigo me franquearon paso á proseguir su ejecución reuní considerable número de tropas, escogiendo los mejores soldados, resolví atacar los demas Pueblos de la Provincia, y vencidos los puntos de Magüelles, Corocillos, y Cumanacoa, marché contra esta Capital.

En el tránsito, destruí varias emboscadas, y logré ponerme á tiro de cañon. Informado de sus fuerzas que consistían en mas de setecientos hombres y quarenta piezas de Artillería, dispuse sitiarse por mar y tierra, tirándole una línea de circumbalación, extensiva á tres leguas en contorno; fui atacado por diversos puntos en que siempre tube la fortuna de encontrarme; y aunque con ménos fuerzas, conseguí encerrarlos en la plaza general de esta Ciudad que

tenian bien preparada con fozos, estacada y demas; ordené la estrechés del sitio hasta medio tiro de cañon, y entonces, movido de la piedad, y buscando medios de no derramar sangre, les intimé la rendicion por el oficio que en la copia del número primero os traslado, al qual se me contestó lo que veréis en la del número segundo. ( 1 ) Con semejante contestacion debia haber atacado inmediatamente, sino es que me detubo el considerar que no merecian sacrificarse tantas víctimas al capricho de unos hombres obstinados, y aguardé con impaciencia y disgusto de mis tropas otra resolucion.

Diez dias duró la tenacidad del enemigo en continua defenza, y el dia dos del presente mes, por su tarde, se rindió la Plaza, proponiendo ántes su Gefe una capitulacion que contiene el adjunto papel, número tercero, no con el fin de observarla, porque no aguardaron su contestacion que habia dictado la generosidad, sí con el de dar lugar á embarcarse en los buques que tenian preparados al efecto, llevándose quantos intereses, papeles, hombres y mugeres, libres y esclavos pudieron recoger por fuerza, ó de grado, clavando la artilleria toda, rompiendo fusiles, botando la pólvora, saqueando y quemando algunas casas. Pero la esquadrilla que vigilaba por impedir la salida, les dió rigoroso combate, les persiguió, y apresó de los buques mayores tres, y de los menores varios; y yo entré la misma noche del dia citado, á las diez, en la Ciudad.

Es menester no referir, para que no se horrorisen los humanos, todas las crueldades que esas fieras de la Hircania executaron en los pasajeros, para defender sus intereses: echaron al agua mugeres y niños, y á muchos encerraron en las bodegas que murieron sufocados. De otros se ignora el destino, porque en la confusion del embarque, y del combate, cada qual procuraba escaparse, y no cuidaba de la suerte de nadie, por mas que estubiese unido á él. Esposas hay que no saben de sus maridos, hijos que no encuentran sus padres, de manera que no es bien claro el número de los muertos, aunque aseguran que fueron ciento sesenta de la parte enemiga, y de la nuestra doce, incluyendo los de tierra. Conducidos á la Ciudad los prisioneros, se han pasado por las armas quarenta y siete Europeos, los demas, y algunos criollos, quedan presos para executar con ellos igual pena, ú otra que sea equivalente; y porque no queden impunés muchos que se han profugado, reclamo la remision de qualquiera que haya desembarcado en el Puerto de la Guayra, ó ido por tierra á esa Capital; pues no es justo que se borre de nuestra memoria la trágica, é infanda escena executada por el Antropófago Zuasola, y otros carnivoros Españoles y criollos en la Villa de Aragua, y que por acogerse á ese pais, donde se ig-

noran sus horrosos crímenes, encuentre asilo el que merece mil suplicios. Despues que tomé el Gobierno de la Ciudad intimé la rendicion á Caraco, Carúpano, y Rio Caribes, por medio de dos Emisarios; los quales pueblos se han sugetado voluntariamente á esta Capital, á la sazón que el de Yaguarupo se hallaba evaquado del sanguinario Zerberi, que huyendo del fuego que por todas partes le incendiaba, imitó á los seis Gobernadores reunidos en Cumaná, y á todo el que como ellos vive en continuo sobresalto.

Quando acabava de recibir estas interesantes noticias llegó la de vuestras victorias en el oficio, fecha, siete de este mes, en que se me partisipa, por el Ciudadano Leandro Palacios, la feliz entrada de vuestras Tropas en la Capital de Caracas, y la Guayra, con lo demas que contiene, no ménos plausible que interesante; y aunque ya me preparaba para marchar con quatro, ó cinco mil hombres, y la fuerza naval, contra Caracas, seguro, debo decir, de su rendicion; no puedo explicaros quanto ha sido el regosijo del Pueblo Cumanés al contemplar que se antisipó á sus amados compatriotas la libertad que tanto merecen, y que con tantos trabajos y arrollos de sangre habemos recuperado y teniamos, digámoslo así, puesta en sus manos.

*Se continuará*

#### *Noticias de Europa.*

Por el paquete que llegó á Curasao el 22 del pasado se han tenido noticias cuyo extracto de la Gazeta oficial de Londres de 13 Agosto es el siguiente. „ El Archiduque Carlos ha sido nombrado Rey de España, por el Congreso de Praga reunido para tratar de la paz continental, y van 400 mil hombres á coronarlo, los 100 mil Austriacos y los 300 mil Franceses. La Francia ha concluido la paz con todos las Naciones á excepcion de la Inglaterra. José Bonaparte es declarado Rey de Portugal. No pueden los Soberanos formar alianzas entre si segun un tratado de la misma paz. Los Enviados de Norte América fueron recibidos en el Congreso de Praga en que no fueron admitidos los de Inglaterra. Montevideo fue rendido por los de Buenos-Aires el dia 9 de Marzo. A virtud de capitulacion se entregó la Ciudad despues de un largo sitio: Noticia oficial por la gazeta de 13 de Agosto.

Es Copia

*Palacio.*

(1). Se han insertado ya en la Gazeta n.º 5